

いのちと地域を守る



搭載した拡声器で避難を呼び掛けるドローンの実証実験
■2016年11月5日、仙台市若林区荒浜(九州北部豪雨の被災地で立ち入り困難となった区)を撮影したドローン
の画像 7月8日 福岡県東峰村(田所教授提供)

ドローン活用 高まる期待

仙台市は「世界津波の日」の昨年11月5日、拡声器を搭載したドローンを若林区荒浜に飛ばし、津波避難を呼び掛けた実証実験に取り組んだ。小型カメラも搭載し、上空からの現場映像をリアルタイムで遠隔地に送ることにも成功した。

東日本大震災の発生時、広報車で避難を呼び掛けた若林区職員5人が津波犠牲になり、避難誘導に大きな教訓を残した。市危機管理課の田脇正一課長は「安全に避難誘導する体制を確立したい」と力を込める。

今年2月に市は、冬山遭難者をドローンで捜索する実験を泉ヶ岳スキーフィールドで実施。6月には、地震で孤立した病院に医薬品を搬送する実験を行なった。いずれの試みも、まちづくりへの情報技術(ICT)活用に関する連携協定を昨年8月に結んだNTTドコモが協力。今後、通信環境の整備も合わせて実験を進めている。

東北大は7月7・8の両日、九州北部豪雨の被災地にドローンの撮影チームを派遣した。河川の氾濫や流木による道路網の寸断などで立ち入りが阻まれた現場の映像を撮影した。

担当した東北大学院情報科学研究

考
え
る

小型無人機「ドローン」を防災・減災に生かそうという取り組みが広がっている。仙台市は空からの避難誘導や遭難者捜索にドローンを使う実証実験を重ね、東北大は、立ち入り困難な災害現場の空撮や難所にあるインフラ点検への活用を目指す。災害から人命を守り、マンパワーを補う新戦力として、期待が高まっている。

(報道部・武田俊郎)

仙台市、東北大など実証実験

迅速な誘導・情報収集

科の田所謙教授(災害ロボット)は「立ち入り困難区域の動画や静止画をいち早く現地や関係機関に提供できた。復旧工事などの基礎データとして活用してもらえる」と成果を強調。災害現場で十分に力を發揮できると確信する。

ドローンは、災害に伴う被害を未然に防ぐ役割も期待されており、5月には老朽化したインフラ施設を点検する実験が青葉区芋沢の橋であった。東北大未来科学技術共同研究センターの大野則准教授(ロボット工学)が代表を務める研究グループが、ドローン本体の周囲を球状のカバーで覆い、照明も搭載した「球殻ドローン」を開発。カバーによって橋への接近が可能となり、ひび割れの有無などを映像で確認できた。

「足場が組みづらい所や高くて人が近づきにくい所、暗くて目視しづらいといった要件条件下でも点検できる」と大野准教授。「工場やビル、燃料の備蓄タンクのよつた大型施設にも対象を拡大したい」と意欲を語る。

ドローンの可能性に注目する田所教授は「無人機の強みを生かして災害現場の情報を素早く収集し、復旧計画に生かすことが可能になる。迅速な避難誘導にもつながる」と言う。

伝
え
る

2011.3.11

障害者福祉施設を運営する石巻市のNPO法人「輝くなかまチャレンジ」の理事熊井睦子さん(60)は、施設の昼食会の後付けで、東日本大震災に遭った。いたたんは利用者らと車で避難しようとしたが、2010年2月のチリ大地震津波の際に道路が渋滞したことを見出しお、施設が入居するビルの上階に逃げた。どうの判断で難を逃れた。

ようつと準備を始めました。

利用者一人とその母親が自宅が心配」と施設を離れた。

向かいの駐車場に止められた車に乗り込みました。

「どのルートで避難しよう

かなどと職員同士で話し合つた後、チリ大地震津波の際、避難する車で市内が渋滞したと指摘する声が上がりました。

恐怖で足が

だつたので、スマートinezで

いました。残った職員3人が

車で、職員3人が近くのビルに誘導しました。幸い、

ルーターの家まで付き添

いました。残った職員3人が

車で、職員3人が近くのビルに誘導しました。幸い、

車で、職員3人が近くのビルに誘導しました。幸い、

車で、職員3人が近くのビルに誘導しました。幸い、

持ち込みました。階段を上り下りする際、津波が2階まで上がつて来ないか、ハララしました。

つた方々の話を聞くたびに

「もしかの時、車で避難

事を確認しました。車で避

難中に津波に遭い、亡くな

る音が聞こえてきました。

窓から外を見るといふみ

る水かさが増し、コンビニなど周囲の建物が1階天井

付近まで漬かりました。

外は雪。地震の影響で停

車を降りて、ビル上階へ

(石巻市)



熊井睦子さん



渋滞の記憶基に判断



避難先のビル上階から撮影した周辺の様子。
建物は浸水したが、コンビニの屋根や車の上に逃げた人々は助かった=2011年3月11日午後4時ごろ、石巻市吉野町(熊井さん提供)

よつと準備を始めました。用者らを車から降ろし、階段を使って移動を始めました。利用者一人とその母親が自宅が心配」と施設を離れた。

「トイレで避難しよう」と言いだした向かいの駐車場に止められた車に乗り込みました。

「車での避難をやめ、ビルの上階に逃げよう」。職員全員でそう決め、再び利

用者もいました。

「車での避難をやめ、ビルの上階に逃げよう」と聞こえてきました。

被災地で相次ぐ孤独死

日常の延長で見守り

う、住民と共にできることを考えたい。

受ける単身高齢者の支援について提案したいのが「緩やかな見守り」だ。隊を組んで単身高齢者宅を巡回するのではなく、住民が日常生活の延長で、無理のない範囲でお互いの存在を確かめ合う方法だ。

緩やかな見守りを提唱す

るのは、東京で生活保護を受ける単身高齢者の支援について提案したいのが「緩やかな見守り」だ。隊を組んで単身高齢者宅を巡回するのではなく、住民が日常生活の延長で、無理のない範囲でお互いの存在を確かめ合う方法だ。

受ける単身高齢者の支援について提案したいのが「緩やかな見守り」だ。隊を組んで単身高齢者宅を巡回するのではなく、住民が日常生活の延長で、無理のない範囲でお互いの存在を確かめ合う方法だ。

緩やかな見守りを提唱す

のは、東京で生活保護を受ける単身高齢者の支援について提案したいのが「緩やかな見守り」だ。隊を組んで単身高齢者宅を巡回するのではなく、住民が日常生活の延長で、無理のない範囲でお互いの存在を確かめ合う方法だ。

受ける単身高齢者の支援について提案したいのが「緩やかな見守り」だ。隊を組んで単身高齢者宅を巡回するのではなく、住民が日常生活の延長で、無理のない範囲でお互いの存在を確かめ合う方法だ。

緩やかな見守りを提唱す

のは、東京で生活保護を受ける単身